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PLENÁRIO DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO SANTO ANTÔNIO 1 

Ata da 47ª Reunião Ordinária, realizada em 22 de fevereiro de 2017. 2 

 3 

Em 22 de fevereiro de 2017, reuniu-se o Plenário do Comitê da Bacia Hidrográfica 4 

do Rio Santo Antônio, na Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Itabira– MG. 5 

Compareceram os seguintes conselheiros titulares e suplentes: Rosimélia Siqueira, 6 

Dartison Fonseca, Franciane Assis, Jerusa Rocha, Sebastião Carvalho, Tiago 7 

Alves, Rossana Soares, Rone Silva, Daniel Árabe e Waner Arruda- 8 

Representantes do segmento Usuários; Flávia Pantuza, Laila Paula, Tereza 9 

Silveira, Felipe Pedro, Carlos Humberto Cruz, Élson Reis, Maria da Conceição 10 

Andrade, Simone Pasko, Flávia Barroso, Vicente Garcia, Terezinha Bretas, 11 

Edivaldo Lima- Representantes do segmento Sociedade Civil; Sheila Drumond, 12 

Rita Quintão, Maria de Fátima Barbosa, Paulo Vasconcelos, Leandro Rabelo, 13 

Rômulo Souza, Gisleno Castro e Genízio Reis, Jorge Sá, Aline Sá- 14 

Representantes do segmento Poder Público Municipal; Fábio Pinheiro, Daniel 15 

Rennó, Júlio Gomes, Nissan Félix e Sueli Ferreira- Representantes do 16 

segmento Poder Público Estadual. Assuntos em Pauta: 1) EXECUÇÃO DO HINO 17 

NACIONAL BRASILEIRO. 2) ABERTURA PELO PRESIDENTE DO COMITÊ DA 18 

BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO SANTO ANTÔNIO, Sr. FELIPE BENÍCIO 19 

PEDRO. O Presidente Sr. Felipe Pedro abriu a 47ª Reunião Ordinária do Plenário 20 

do CBH Santo Antônio e o secretário Tiago Alves fez a leitura do expediente e das 21 

deliberações do dia. 3) DELIBERAÇÕES. a) APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DA ATA 22 

DA 46ª REUNIÃO ORDINÁRIA- CBH SANTO ANTÔNIO. A ata da 46ª reunião 23 

ordinária foi encaminhada antecipadamente, via e-mail, para prévia apreciação, a 24 

todos os conselheiros e apresentada à plenária. O documento foi aprovado pelos 25 

conselheiros presentes, sem ressalvas. b) APRESENTAÇÃO E APROVAÇÃO DO 26 

ORÇAMENTO ANUAL DA AGÊNCIA DE BACIA (IBIO- AGB DOCE), CONFORME 27 

ESTABELECE O CONTRATO DE GESTÃO 002/2017/2020. O contrato em questão 28 

prevê a apresentação e aprovação do orçamento da Agência de Bacias, por todos 29 

os Comitês da porção mineira do CBH Doce. Miquéias Calebe (IBIO- AGB Doce) 30 

explicou que de todo o recurso arrecadado pela bacia, 7,5% é direcionado para 31 

despesas da agência. Apresentou a previsão de desembolso em relação ao contrato 32 

com o estado, com ênfase na fonte de recurso estadual. Em 2012, firmou um 33 

contrato com saldo em caixa de R$ 1 546 000,00 (um milhão e quinhentos e 34 

quarenta e seis mil reais), saldo que iniciou também o exercício de 2017, sendo que 35 

98% deste valor foram disponibilizados em 29 de dezembro de 2016, 36 

impossibilitando a utilização deste recurso no exercício de 2016, e 37 

consequentemente, um elevado valor para o exercício de 2017. A expectativa é 38 

trabalhar com 3 repasses durante o ano, sendo cada um deles de aproximadamente 39 

R$300.000,00 (trezentos mil reais). O recurso para o ano de 2017 é de 40 

aproximadamente R$ 2.400.000,00 (dois milhões e quatrocentos mil reais). 41 

Apresentou como serão distribuídos os recursos, ao longo do ano, sendo que: 64%- 42 
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Despesas com pessoal; 4,3%- Despesas administrativas; 4,2%- Despesas com 43 

viagens; 9,4%- Serviços de terceiros; 0,2%- Despesas com comunicação; 5,6%-44 

Imobilizados (ativos); 12,5%- Fundo de reserva para rescisão (patrimônio social). 45 

Explicou que o valor utilizado equivale a 7,5% da arrecadação total estadual, os 46 

92,5% é utilizado para execução de programas dentro do Comitê, e este ultimo valor 47 

ainda está contingenciado. Fabio Pinheiro (SEAPA) solicitou que seja apresentada 48 

a discriminação de funções dentro da Agência. Miquéias Calebe explicou que há 41 49 

funcionários que prestam serviço direta ou indiretamente aos Comitês, a maior parte 50 

dos funcionários, contratados com recursos do estado são Analistas Administrativos, 51 

Analistas da área de projetos, Analistas jurídicos, Analistas financeiros e Secretaria 52 

Executiva. Após as discussões, a proposta orçamentária foi colocada em votação, 53 

sendo aprovada por unanimidade pelo plenário presente, com ressalva de Fábio 54 

Pinheiro, sobre a apresentação da discriminação das funções dos funcionários da 55 

agência, num prazo de 30 dias. c) APROVAÇÃO DO TERMO DE REFERÊNCIA DO 56 

P12, P42 E P52.  Cynthia Andrade (IBIO- AGB DOCE) apresentou de forma 57 

sucinta o Termo de referência dos Programas P12 (Programa de controle das 58 

atividades geradoras de sedimentos); P42 (Programa de expansão do saneamento 59 

rural); e P52 (Programa de recomposição de APP’s  e Nascentes). Na mesma 60 

manhã, a Câmara Técnica de planejamento e Projetos (CTPP) havia discutido e 61 

alinhado informações sobre os Programas, para posteriormente o termo ser 62 

apresentado à plenária. Ressaltou a peculiaridade deste Comitê, visto que está 63 

executando o P52 de forma isolada, e irá executar os 3 programas (P12, P42 e P52) 64 

de forma conjunta. Todo o processo foi construído junto ao Comitê. Em 2016, a 65 

primeira etapa consistiu na manifestação dos municípios, validação das áreas, e 66 

Edital de Chamamento. Em 2017 a etapa é mobilização e educação, diagnóstico, 67 

projetos e Ato Convocatório para 1ª empresa. Entre 2017 e 2020 haverá a execução 68 

de todo o projeto. O Ato convocatório apresentado consiste na contratação de uma 69 

ou mais empresas especializadas para elaboração de diagnósticos e projetos em 70 

imóveis rurais. O projeto será dividido em 7 produtos: 1- Plano de Trabalho; 2- 71 

Validação das microbacias de atuação; 3- Plano de mobilização social e Educação 72 

Ambiental no âmbito do P72; 4- Diagnósticos ambientais no âmbito dos programas 73 

P12, P42 e P52; 5- Projeto de intervenção ambiental; 6- Termos de referência 74 

temáticos para execução de projetos; e 7- Termos de referência para 75 

monitoramento. O recurso PAP 2016-2020 é de R$ 12.809.000,00 (Doze milhões e 76 

oitocentos e nove mil reais). Dartison Fonseca (SAAE Itabira) relatou sua 77 

preocupação em relação ao fato de que não recebeu o termo de referência 78 

previamente, para apreciação. Cynthia Andrade explicou que o tempo para 79 

discussões é curto, mas que em reuniões anteriores da plenária e CTPP foi discutido 80 

sobre o programa, e o Comitê é ciente sobre a necessidade de “acelerar" com o 81 

processo, tendo em vista que o CBH Santo Antônio solicitou para realizar os 82 

Programas conjuntamente quando em outros CBHs que terão as primeiras 83 

contratações nesse formato, o processo estava mais avançado. O Termo de 84 

referência é bem extenso, por isto a apresentação foi sucinta e objetiva, mas a 85 
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CTPP tem conhecimento sobre todo o documento. Após as discussões, a mesa 86 

diretora colocou em votação a continuidade no processo, para aprovação do Termo 87 

de Referência, na forma em que foi apresentada, sendo aprovada pelos 88 

conselheiros, exceto por Dartison Fonseca, Flávia Pantuza, que não se sentiram 89 

confortáveis para votar sobre um termo que não puderam apreciar previamente. 90 

Logo após, houve a  votação sobre o termo de referência, sendo aprovado pela 91 

plenária, exceto pela abstenção de Dartison Fonseca e Flávia Pantuza. Foi solicitado 92 

que o termo de referência seja encaminhado aos membros, e que na próxima 93 

reunião haja espaço para discussões sobre o programa. 4) APRESENTAÇÕES. a) 94 

APRESENTAÇÃO E ENTREGA DOS PRODUTOS DO PROGRAMA P31 95 

(PROGRAMA DE CONVICÊNCIA COM AS CHEIAS) AO DISTRITO DE 96 

CACHOEIRA ESCURA, DO MUNICÍPIO DE BELO ORIENTE. Cynthia Andrade 97 

explicou que no PAP 2012/2015, havia o programa P31, onde uma das metas foi 98 

“Aquisição de imagem de satélite de alta resolução para definição da mancha de 99 

inundação nas áreas urbanas de cidades consideradas prioritárias”, para a 100 

realização de estudos específicos, como a modelagem hidrodinâmica. Para que os 101 

municípios também possam ter acesso a estas informações, as mesma estão sendo 102 

entregues pelos CBHs. Apenas 26 municípios da bacia do rio Doce, que possuem 103 

áreas mais suscetíveis, foram contemplados com o programa. Na bacia do rio Santo 104 

Antônio, o distrito de Cachoeira Escura (Belo Oriente/MG) foi contemplado com o 105 

programa. O produto do programa será entregue em DVDs/pendrives, folder com 106 

orientações e mapa impresso das imagens de satélite. Os documentos foram 107 

entregues aos representantes de Belo Oriente, Secretario de Meio Ambiente do 108 

município, Domingos Sávio Lima e os conselheiros do município, Gisleno Castro, 109 

Genízio Reis e Edivaldo Lima. 5) INFORMES E ASSUNTOS GERAIS. a) 110 

INFORMES SOBRE OS ANDAMENTOS DO P52 (PROGRAMA DE 111 

RECOMPOSIÇÃO DE APP’S E NASCENTES) NA BACIA DO RIO SANTO 112 

ANTÔNIO- IBIO/ AGB DOCE. Gabriel (Agroplant) é funcionário da empresa que 113 

está realizando o georeferenciamento do P52. Explicou que os trabalhos estão em 114 

andamento, porém, não dentro do prazo programado. A entrega do primeiro lote 115 

deveria ter sido entregue em 17/02, porém, as dificuldades no meio do caminho, 116 

impossibilitaram a entrega no prazo correto. A empresa está trabalhando no Lote 1: 117 

Morro do Pilar (16km), Santo Antônio do Rio Abaixo (16km) e Itambé do Mato Dentro 118 

(13km). Já foram georreferenciados 15km em Morro do Pilar, 10km em Santo 119 

Antônio do Rio Abaixo, e aproximadamente 8km em Itambé do Mato Dentro. Depois 120 

da entrega do primeiro Lote, há 15 dias para avaliação dos trabalhos, depois da 121 

aprovação inicia-se o Lote 1. Enil Mendes (Convidado- Prefeitura de Itambé do 122 

Mato Dentro), informou que a previsão em Itambé é de 12km, porém, surgiram 123 

novos cadastros e questionou se os cadastros reservas podem ser contemplados. 124 

Cynthia Andrade respondeu que não há possibilidade de novos cadastros. Enil 125 

Mendes discutiu também sobre a Cláusula Quarta, que exime este Comitê sobre as 126 

responsabilidades dos empregados para execução do programa. Cynthia Andrade 127 

explicou que no contrato com a empresa estão explícitos todas as suas 128 
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responsabilidades. b) COMISSÃO ELEITORAL. Felipe Pedro informou que neste 129 

ano haverá Processo Eleitoral neste Comitê, para recomposição de toda a plenária e 130 

também da mesa diretora. O Regimento Interno recomenda que tenha alternância no 131 

segmento que assumirá a presidência do Conselho. O processo poderá sofrer um 132 

atraso, visto que houve manifestação de um Comitê no Edital para a eleição, mas a 133 

posse tem previsão para ser em outubro deste ano. ASSUNTOS ALEATÓRIOS: 1- 134 

O presidente deste comitê relatou a segunda reinvindicação da Prefeitura de Santa 135 

Maria de Itabira, com representante presente, para pleitear uma vaga neste 136 

conselho, considerando que, segundo o Regimento Interno, o município de Morro do 137 

Pilar perdeu a representatividade de titular e suplente no Comitê, por ausência, 138 

ressaltando que neste ano haverá recomposição da plenária. O representante de 139 

Itambé do Mato Dentro também solicitou uma cadeira. Fábio Pinheiro sugeriu um 140 

Edital de chamamento para que a prefeitura de Passabém também possa concorrer 141 

a vaga. Após as discussões, Tiago Alves solicitou que a prefeitura de Passabém 142 

comunique ao comitê sobre o interesse em participar do Conselho. Posteriormente 143 

será lançado o Edital para que as prefeituras interessadas possam concorrer a 144 

cadeiras de titular e suplente, uma de cada. 2- Felipe Pedro Comunicou que o 145 

Contrato de Gestão entre IGAM e IBIO foi assinado em janeiro de 2017, com 146 

vigência até 2020. 3- O Encontro Nacional de Comitês de Bacias Hidrográficas- 147 

ENCONB, será entre os dias 13 e 21 de outubro, em Brasília- DF. 4- Em maio de 148 

2017 o Comitê comemora 15 anos desde sua fundação, sugeriu que tenha-se uma 149 

festa para comemorar esta data e seja criado um grupo de trabalho para discutir 150 

sobre o assunto. O local proposto é a Mata do Limoeiro, em Ipoema, distrito de 151 

Itabira. 6) ENCERRAMENTO. Não havendo outros assuntos a serem tratados, o 152 

presidente Felipe Pedro declarou encerrada a sessão, da qual foi lavrada esta ata.  153 

 
 
 

APROVAÇÃO DA ATA 
 
 

______________________________ 
Sr. Felipe Benício Pedro 

Presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Santo Antônio 
 

 


